

Daniel ORELLANA PÉREZ
Juan Antonio HERNÁNDEZ GENTO

Universidad de Sevilla.
 Correo electrónico: juanantoniohernandezgento@gmail.com

Crónica del II Seminario Internacional de Estudios Globales "Myrtulis: Un puerto global en la Edad Del Hierro del Bajo Guadiana", 20 de marzo de 2024, Sevilla

II Seminario Internacional de Estudios Globales
Myrtulis
 Un puerto global en la
 Edad del Hierro del Bajo Guadiana

Facultad de Geografía e Historia de la
 Universidad de Sevilla

Aula Diego Angulo
 20 de marzo de 2024, 15:30 – 20:00

15:30 | Recepción de los participantes y presentación académica del seminario

15:45 | *Myrtulis* en la Edad del Hierro: una revisión historiográfica (Pedro Albuquerque, Francisco José García Fernández y Antonio Sáez Romero)

16:30 | Prospecciones LiDAR en Mértola: primeros resultados (João Fonte, Tiago do Pereiro, João Hipólito, Rita Dias, Pedro Albuquerque y Lucía Miguel)

17:15 | Trabajos arqueológicos en la Biblioteca Municipal de Mértola: los contextos de la Edad del Hierro y Época Romana Republicana (Francisco José García Fernández, María de Fátima Palma y Antonio Sáez Romero)

18:00 | Coffe-break

18:30 | La muerte en la *Myrtulis* sidérica (c. siglos VI – IV a.C.): La necrópolis del Terreiro da Feira (Pedro Albuquerque, Antonio Sáez Romero, Lucía Miguel, Rui Ramos, Marina Lourenço, Lucy Shaw Evangelista y Juan Hernández Gento)

19:15 | Mesa Redonda: El futuro de la investigación de la Edad del Hierro en Mértola

Organizan
 Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Sevilla
 Centro de Estudios Globais (Universidade Aberta)
 ERA-Arqueología S.A.

Colabora
 Vicerrectorado de relaciones institucionales

Asistencia Libre
 (Se proporcionará certificado de asistencia)

Coordinadores
 Pedro Albuquerque
 Sebastián Vargas Vázquez

Secretariado
 Daniel Orellana Pérez
 Juan Hernández Gento

FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

CENTRO DE ESTUDIOS GLOBAIS
 ABERTA

CÁtedra de ESTUDIOS CLÁSICOS
 UNESCO

ERA ARQUEOLOGÍA

Mértola (Alentejo, Portugal) ocupa un lugar destacado en el tramo navegable del Bajo Guadiana, lo que le ha dado una extraordinaria proyección a partir, sobre todo, de la Edad del Hierro. En este periodo, como se sabe, las rutas marítimas y fluviales constituyan vías que permitían una circulación rápida de mercancías y personas. En este contexto, las ciudades portuarias de la costa y del interior se convirtieron en espacios multiculturales de actividad comercial ferviente. Como ciudad de vocación comercial, Mértola (la antigua Myrtulis), es un ejemplo interesante como puerto en la Edad del Hierro y en las épocas posteriores.

Sin embargo, este periodo no ha sido suficientemente estudiado en la ciudad, lo que se refleja en la ausencia de una puesta en valor (que contrasta, además, con las actividades culturales en torno al periodo islámico).

El *II Seminario Internacional de Estudios Globales* de la Universidad de Sevilla, denominado *Myrtulis. Un puerto global en la Edad del Hierro del Bajo Guadiana*, se celebró en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Sevilla el 20 de marzo de 2024. El I seminario se celebró en mayo de 2022 con el título de *Sevilla y Cádiz: Dos puertos globales entre el Mediterráneo y el Atlántico*, en el marco de una colaboración entre la Universidad de Sevilla y el Centro de Estudios Globais (Universidade Aberta, Portugal). Se trata de iniciativas centradas en los puertos como protagonistas de las globalizaciones en la Antigüedad.

Este seminario, coordinado por Pedro Albuquerque y Sebastián Vargas (Universidad de Sevilla) y organizado por tres instituciones (Universidad de Sevilla, Centro de Estudios Globais y ERA-Arqueología), trató de poner el foco de atención en el desarrollo de esta ciudad portuaria en la Edad del Hierro y en los estudios más recientes sobre la realidad material de este puerto fluvial ubicado en la proximidad de una cuenca minera importante de la Faja Pirítica de la Península Ibérica.

Por este motivo se antoja tan necesario realizar un ciclo de conferencias dedicadas a aportar las novedades que las recientes investigaciones están dilucidando sobre el municipio alentejano de Mértola durante el primer milenio antes de Cristo. Con respecto a la organización del seminario, contaba con una primera parte en la que se trató la cuestión desde un punto de vista historiográfico, mientras que las demás intervenciones analizaron las últimas aportaciones y metodologías que se están implementando en los trabajos arqueológicos realizados en Mértola y su territorio.

La jornada comenzó con la ponencia *Myrtulis en la Edad del Hierro: una revisión historiográfica*, impartida por Pedro Albuquerque, Francisco José García y Antonio Sáez. En ella se buscaba analizar brevemente la trayectoria de las investigaciones desde las fuentes grecolatinas, pasando por el estudio de los orígenes de Myrtulis en época moderna (siglos XVI – XVIII) y los trabajos arqueológicos que se iniciaron con Estácio da Veiga en 1877. La actividad arqueológica, desde esta pers-

pectiva, se dividió en tres grandes fases: de 1877 a 1978 (entre Estácio da Veiga y la fundación del Campo Arqueológico de Mértola), de 1978 a 2005 (año en el que se concluyen las excavaciones del primer contexto conservado de la Edad del Hierro en la Biblioteca Municipal de Mértola), y de 2006 a 2023, marcados por el incremento de los estudios de la Edad del Hierro en esta ciudad de Alentejo. La reflexión sobre los estudios arqueológicos se centró en la política de valorización del patrimonio cultural como dinamizador económico de la región y terminó con una serie de reflexiones sobre el futuro de la puesta en valor de la Edad de Hierro en Mértola, haciendo hincapié en estrechas colaboraciones interinstitucionales. Sirvió, además, para contextualizar los trabajos presentados en el seminario en la trayectoria de investigaciones.

Tras esta aproximación, las intervenciones restantes incidieron sobre facetas más específicas de las investigaciones actuales sobre la Edad del Hierro en el municipio y su entorno inmediato. João Fonte, Tiago do Pereiro, Miguel Lago, Pedro Albuquerque y Lúcia Miguel expusieron en la conferencia *Prospecciones LiDAR en Mértola: primeros resultados* los avances que se están dando en el conocimiento del poblamiento de este tramo del Guadiana gracias al empleo de la tecnología LiDAR, aunque es importante recalcar que estos datos necesitan de su correspondiente confirmación arqueológica en el terreno, de modo a definir la cronología de estas ocupaciones. Todo ello se está desarrollando en el marco del proyecto *Odyssey*, ejecutado por la empresa lusa ERA-Arqueología. Aunque el potencial que existe es enorme, se han podido conocer algunas novedades de gran importancia para el estado del conocimiento, como el trazado de la muralla del asentamiento o la delimitación de otros lugares de hábitats como Agua Alta o Corte Pequeña.

La trascendencia de las excavaciones arqueológicas llevadas a cabo en el marco de la expansión y renovación de la Biblioteca Municipal de Mértola justificó su inclusión en el programa del seminario (como se dijo, es un punto de inflexión en la historia de las investigaciones de la Edad del Hierro en Mértola). La presentación, desarrollada por Francisco José García Fernández, María de Fátima Palma y Antonio Sáez Romero, destacó la gran complejidad metodológica que supuso la excavación debido a la cantidad de estructuras y el amplio

rango cronológico que abarcaba, concretamente desde la Edad del Hierro hasta la actualidad. A su vez, el posterior trabajo de laboratorio ha aportado una información aún más valiosa. Han conseguido identificarse unos 500 tipos de ánforas procedencias muy dispares (por ejemplo, ánforas itálicas, levantinas, turdetanas, etc.) que relevan la importancia portuaria del enclave.

La última ponencia tuvo por título *La muerte en Myrtilis (siglos VI – IV a.C.): La necrópolis del Treireiro da Feira*, firmada por Pedro Albuquerque, Antonio Sáez Romero, Lúcia Miguel, Rui Ramos, Marina Lourenço, Lúcia Shaw Evangelista y Juan Hernández Gento. Durante esta exposición se presentaron las últimas novedades sobre las investigaciones que la Universidad de Sevilla y ERA-Arqueología están desarrollando en esta necrópolis, cuyos materiales presentan una cronología de entre los siglos VI y IV a.C. Las diversas campañas de excavación y prospección arqueológicas (años 2018, 2019, 2021 y 2022) han permitido documentar el único yacimiento de este período con entidad y posibilidad en base a una futura musealización, fomentando así el turismo sostenible, base económica del municipio, promoviéndose así la diversificación de su ya amplia oferta patrimonial. Por este motivo, se antoja fundamental que la localidad apueste por una protección efectiva del enclave y comiencen las labores de conservación preventiva de los restos exhumados, puesto que el estado actual del yacimiento y su ubicación dentro del entramado urbano de Mértola lo exponen al expolio, al deterioro y, por tanto, a su destrucción.

El seminario concluyó con una mesa de debate entre los ponentes y el público presente (Figura 1). Una de las cuestiones que suscitó más el interés de los asistentes fue el hecho de que en un lugar con la trayectoria de Mértola en materia de tutela patrimonial la oferta patrimonial de la Edad del Hierro sea escasa y prácticamente ausente de los discursos sobre la historia de su ocupación. A todo esto, los distintos investigadores aclararon que hasta este momento no se había intervenido en un lugar con las características de la necrópolis, es decir, sin superposiciones y afecciones de épocas posteriores (algo que caracteriza los hallazgos de esta época en Mértola). Por consiguiente, la necrópolis constituye una oportunidad única para concienciar a las instituciones locales de la importancia de preservar y estudiar los vestigios de las fases más antiguas de ocupación del asentamiento.



Figura 1. Instantánea de alguno de los ponentes durante la celebración de la mesa redonda
(foto de Lúcia Miguel).